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你要保守你心、勝過保守一切，因為一生的果效、是由心發出。(箴四 23) 

 

聖經勉勵我們說：我們⼀輩⼦是不是可以過得幸福、快樂？ 

我們這輩⼦，最後的結局是好、是壞，都在於我們的「⼼」，所以「⼼」是⼀切的根源。 

中國⼈常這麼說：「⼈就像⼼的機器」。意思就是說⼈像⼀部機器，「⼼」就是控制機器的

⼈。所以要保守我們的⼼。因為⼀⽣的果效是由「⼼」發出。那⼀⽣的果效要如何發出呢？ 

我們先來查考：「聽道」的果效與「說話」的果效。 

 

第⼀點：聽道的果效。 

那時、耶穌說：「父阿、天地的主、我感謝你、因為你將這些事、向聰明通達人、就藏起

來、向嬰孩、就顯出來。」(太十一 25) 

 

主耶穌感謝天⽗真神，因為他⼯作遇到困難，雖然主⾏了許多神蹟，但那裏的⼈仍不相信。

但主在這時候感謝天⽗真神，為什麼呢？因為他說：「因為你將這些事向聰明通達⼈就藏起

來，向嬰孩就顯露出來。」為什麼神的旨意，要向通達的⼈藏起來？ 

聰明通達的⼈，就是⾃以為有聰明智慧的⼈。因為他的⼼已經感到滿⾜了，不覺得⾃⼰還需

要什麼？所以道理就聽不進去，既然聽不進去，就沒辦法接受道理，他們不能明⽩。這種

⼈，神就不讓他們明⽩神的旨意。 

 

這裡的「嬰孩」，就是⾃以為沒有聰明智慧的⼈，他們常懷抱著「謙卑的⼼」，有⼀顆「饑渴

慕義的⼼」。這樣的⼈神就會向他顯明。 

就像埃提阿伯的太監⾮常謙卑，他在看聖經時，腓⼒問他：「你讀的你懂嗎？」腓⼒是⼀個

卑賤的⼈，⽽太監地位是尊貴的，但他並未看輕腓⼒，他說：「沒⼈指教我，我怎麼懂

呢？」於是他請腓⼒上⾞為他解釋聖經，因為他⼼中謙卑，腓⼒跟說的道理，他⼀聽就懂

了，沒多久他就決定相信了，因為他道理⼀聽就明⽩，就⽣出信⼼來，這就是神的恩典。 

因為神將他的旨意向「嬰孩」顯明出來，所以保守我們的「⼼」很重要的。 

 

凡聽見天國道理不明白的、那惡者就來、把所撒在他心裏的、奪了去．這就是撒在路旁的

了。(太十三 19) 

 

這是主耶穌說的撒種⽐喻，這裡有四種的「⽥地」，也是指著我們的「⼼地」，⽥地的好壞，

決定了可不可以收成，⼼地的好壞，也決定了能不能產⽣功效。 



第⼀種⽥地：是撒在路邊的。 

因為撒種的時候不注意，有些種⼦就撒到路邊了，路邊的⼟壤很硬，當然不能紮根，也不能

發芽；這代表了⼈在聽在了道理之後，⼼裡不能接受，所以魔⻤就從他⼼中將「道裡」奪

去，這就是「硬⼼」的⼈。我們常說：「良⼼被狗吃了」，就是指這種⼈。 

這樣的⼈不怕神，所以⼼地很硬，他們不能接受真理，這是第⼀種⼼地，是沒有果效的⽥

地。 

 

撒在石頭地上的、就是人聽了道、當下歡喜領受．只因心裏沒有根、不過是暫時的，及至為

道遭了患難、或是受了逼迫、立刻就跌倒了。(太十三 20-21) 

 

這是第⼆種的⽥地：⽯頭地。 

雖然有⼟，但⼟壤很淺，⼟裡⾯也有⽔分，種⼦⾺上就可以吸收⽔分發芽，卻因為⼟太淺⽽

無法紮根，太陽⼀照到，就經不起照射死了；這代表了⼈雖然聽了道理歡喜接受，但只是暫

時的，並不是真的明⽩⽣命之道。 

也就是說，這種⼈信耶穌，不是為了將來的永⽣，因為他不明⽩永⽣。 

⼈若明⽩永⽣的重要，⾃然看輕短暫的今⽣，他會因信耶穌⽽滿⾜，這才叫做信⼼。 

因為對將來有盼望，知道信耶穌是何等的寶貴，這種⼈就有得救的智慧，這才是道理的紮

根。 

 

第⼆種的⽥地指得是：⼈雖然信了耶穌，卻是為了今⽣的利益，或⾁體的利益⽽來。 

這是短暫的，雖然主賜他恩典，但因為不明⽩道理，無法為了永⽣⽽努⼒，也無法為將來的

得救⽽努⼒，因此當他受到患難、逼迫時，⾺上就跌到了。 

因為他信耶穌是為了今⽣⽽已，他信耶穌的⽬的，是為了得到利益，若沒有利益，他就沒有

再信的需要了。主耶穌在世上，許多⼈看到他⾏了神蹟，就跟從他。 

其實，那些⼈並不明⽩道理，他們跟在耶穌後⾯，有耶穌變餅給他們吃，於是他們就要耶穌

作王，耶穌就離開他們逃⾛了，他們還⼀直追耶穌，後來追到了。 

於是耶穌對他們說：你們並不是真的明⽩這個神蹟，不要為那些會壞的⻝物來努⼒，要為了

可以存到永⽣的⻝物⽽努⼒。 

耶穌就說「⽣命之道」給他們聽，他們⼀聽，就知道耶穌不再變餅給他們，他們得不到所盼

望的⾁體利益，因此⼀個個都離開耶穌了。 

當眾⼈離開的時候，主耶穌就問⾨徒：「⼤家都⾛了，你們為甚麼不⾛呢？」 

彼得就說：「主阿！你有永⽣之道，我們要跟從誰呢？我們跟從你不是為了吃餅，我們跟從

你是為了永⽣。」這些會離開的，就不是為了永⽣，是為了今⽣暫時的利益，所以利益得不

到，他們就離開了。 

 



我曾去過⼀間教會，有⼀⼾信徒⼀直要求⻑執、傳道、負責⼈⼀定要讓他請客，我們想說他

的家境不是很好，就跟他說不需要，後來因為他⾮常堅持，所以就讓他請了。 

請完客他就再也不來教會了，原來他是想，他來教會⼀年多了，⼤家都很照顧他，要⾛很不

好意思，所以要等請完客後再⾛。為什麼他要⾛呢？因為當初他是為了兒⼦的病來信主的。 

可能是弟兄姊妹講得不完全，跟他說：「你來洗禮，你兒⼦的病就會好。」 

這種說法當然是不完全；沒錯，教會有很多⼈受洗之後，罪不但得赦免、病也得醫治，但是

我們受洗的⽬的，並不是為了醫病。洗禮是為了赦罪，為了將來得救。 

是帶領的⼈，沒強調、沒說到最重要的地⽅，卻只說會得醫治，這很容易讓⼈引起誤會。 

當初他不是為了得救⽽來，他對道理也不是很清楚，他只是想說：「我洗禮，兒⼦病就會好

了。」 

結果洗禮之後病沒好，這病會好才奇怪，因為他沒信⼼，病怎麼會好呢？ 

要信的⼈，才有神蹟奇事隨著，要相信洗禮是為了赦罪，這樣神⾃然會施恩帶領。 

所以要有真正的信⼼才對。 

這種⼈的⼼，既然不是為了將來的得救，當然就不能為了信仰受苦，所以受了逼迫，他就離

開耶穌了，這是第⼆種。  

 

第三種⽥地：是撒在荊棘裡⾯的。 

荊棘就是把⽥與⽥中間隔開，裡⾯有⼟、也有⽔。 

在撒種中，有些種⼦會不⼩⼼跑到荊棘裡⾯，問題是荊棘的⽣命⼒很強，雖然種⼦可以紮

根、⻑⼤，但是荊棘卻把他卡住了，種⼦就⻑不好，也不能結果⼦，所以不能收成。 

這⽐喻說：有些⼈雖知道耶穌好，知道信耶穌是為了將來能得救，但是因為信⼼不夠，對將

來仍看不清楚，感受不到得救的寶貴，所以就覺得世間的事⽐較重要。 

⾃然他們的觀念跟⼀般⼈相同，他們覺得⾦錢有價值，只差信耶穌這個名稱⽽已。 

⼈過於看重今⽣的事，⾃然為今⽣的事煩惱，因為看重今⽣，未倚靠神，所以煩惱就多。 

看重⾦錢的，⾃然會受⾦錢的迷惑，這樣⼼就被綁住也軟弱了，⼼⼀軟弱就不喜愛神的道

理，禱告就沒⼒量，信仰也沒⼒量，道理聽了卻⾏不出來，⾏不出來就不能結果⼦，信仰就

不能⻑⼤。 

 

有位姊妹做了⼀個夢，夢中她參加考試，考試的試題有⼗⼆題，夢中的她，背著⼤⼥兒去考

試，在⼗三年前，她就是這樣背著她的⼥兒來信主的。 

隔了⼗三年之後，她還在背著她的⼥兒，意思是說：她的信仰跟⼗三年前⼀樣，沒有進步。

試題發下來總共有⼗⼆題，她看了看。發現沒有⼀題會寫，她的先⽣坐在她旁邊，也在參加

考試，她就問她先⽣說：「我都不會寫怎麼辦？」她先⽣就說：「⽩紙寫⿊字，隨便寫⼀寫交

出去就好了。」主耶穌藉這個夢讓他先⽣漏氣，因為她先⽣信仰⽐她隨便，所以她先⽣說隨

便寫寫，應付交出去就好了。 



有的⼈信仰就是這樣，應付應付隨隨便便沒關係，那麼認真做甚麼？ 

但是她不敢，她把考卷交給⽼師，跟⽼師說：「⽼師，我都不會寫怎麼辦？」⽼師⼀聽到她

這麼說⾺上翻臉說：「這種試題是幼稚班的試題，你連這種試題都不會寫？」意思是說：這

是信耶穌就要會的，這是最根本的，你到現在還不會？其實，她有看清楚三題。 

 

第⼀題：為甚麼不喜歡聚會？她答不出來。 

當然她知道聚會很重要，但是想到要去聚會，就覺得很討厭，坐在會堂聽傳道講⼀個鐘頭，

聽得很痛苦，為什麼會不喜歡？她不知道，原因她也說不上來，這是第⼀題。 

 

第⼆題：為什麼不愛讀聖經？ 

她也知道讀經很重要，聽道的時也有勉勵讀經，她回去也曾想過：「好啊！我要讀聖經」，但

是聖經拿出來，讀不到五分鐘就開始打瞌睡了。怎麼會不喜歡讀經呢？她寫不出來，因為不

知道原因是甚麼？ 

 

第三題，明明知道有神的同在，為什麼信不下去？ 

為什麼信不下去？她明知道有神同在啊！神是造天、造地、造萬物的神，祂是萬有的主，祂

就是我們的神，祂疼愛我們，因為愛我們，為我們來到世間、為我們釘⼗字架、為我們受

苦、受死，愛我們到這個地步。妳明明知道有神同在，為什麼還信不下去？ 

她就真的信不下去，雖然她知道有神、她也相信神，但就是不知道要怎麼依靠神？ 

所以，她就信不下去，她覺得靠神，還不如靠⾃⼰⽐較重要。 

她覺得神不可靠，錢⽐神還要重要，所以她就拼命的去賺錢，⽩天賺不夠，晚上繼續賺，這

樣沒⽇沒夜的，⼼怎會放在神的身上呢？雖然有參加聚會，但是感到痛苦，因為信了耶穌不

來聚會不⾏？如果不去聚會，教會的傳道、弟兄姊妹⾺上就來訪問了，信耶穌實在⾟苦，信

耶穌是重擔，她信了卻不快樂，這樣就是在荊棘地。其實，我們⼼裡常有許多的私慾，就像

荊棘把我們擠住了，因此道理⾏不出來，果⼦也結不出來。 

因為在荊棘地中無法好好成⻑，將來要如何被主收成呢？ 

這就是第三種⽥地。若處在這種⽥地時，我們就要更謹慎。 

 

這位姊妹因為主耶穌愛她，耶穌說：「你這傻孩⼦，怎麼信了⼗幾年還是⼀樣。」 

所以主耶穌藉著夢提醒她，不能再這樣了，再這樣下去妳要怎麼辦呢？妳要醒過來，要懂得

學習這信仰，軟弱時要求主幫助， 神可以加添我們的信⼼，妳要跟主說、跟主求，求主耶

穌讓我們更有信⼼，這樣才能⾛信仰的路。 

 

 

 



第四種⽥地：就是好⼟地。 

撒在好地上的、就是人聽道明白了、後來結實、有一百倍的、有六十倍的、有三十倍的。 

(太十三 23) 

 

這裡的好⼟地，就是⼈的⼼地好。 

⼈的⼼地好，道理⾃然容易明⽩，道理聽了就懂，並且喜歡聽道理、享受聽道理，因為愛這

個道理⾃然就會⾏出來，這樣就可以結出果⼦，有的結 100 倍、60 倍、30 倍，這意思是說

有⼈信⼼⽐較⼤、有⼈信⼼⽐較⼩，但是都可以結果⼦，這樣的⼈就是好的⼟地。 

那我們的⼼地，要怎麼樣才叫做「好」呢？ 

 

那落在好土裏的、就是人聽了道、持守在誠實善良的心裏、並且忍耐著結實。(路八 15) 

 

這裡說好⼟地、好的⼼，就是指：誠實善良的⼼。我們的⼼要誠實、善良，這種⼼很容易明

⽩道理。就好像亞伯拉罕的⼼裡誠實，神就揀選他、跟他⽴約，神怎麼說，他就怎麼做。 

他就很容易明⽩神的旨意和道理，所以在⼀切⾏事上，都會照主的旨意⽽⾏，也因為這樣神

在⼀切事上都賜福他，這就是誠實的⼼，不但可以守住主的道理，神的福氣也⼀直施恩給

他。保羅也說：善良的⼼，就是良⼼。保羅勉勵⾃⼰⾏事為⼈，要常存著無虧的良⼼。 

良⼼就是好的⼼，⼀個⼈有良⼼、看重良⼼，⾃然就很容易明⽩道理，也很容易將道理⾏出

來，因為重視良⼼，就有辦法去⾏道，因為你看重道理就會去⾏。 

為了⾏道要受苦、要犧牲也都有辦法忍耐。因為有信⼼會靠神，有愛⼼會愛⼈，吃虧有辦法

忍耐、凡事交託神，這樣的⼈⾃然就會去⾏道。 

因此，我們要重視我們的⼼，盼望我們能夠，常常存著這樣誠實善良的⼼，所以⼼可以決定

我們聽道的果效，這是第⼀點。 

 

第⼆點：說話的果效 

善人從他心裏所存的善、就發出善來．惡人從他心裏所存的惡、就發出惡來。(太十二 35) 

 

⼀個⼈的⼼若是「好」的，他所發出來的就是「善」，⼀個⼈⼼是「惡」的，他所發出來的

就是「惡」。這裡指的是「說話」。法利賽⼈批評主耶穌說，主耶穌是靠⻤王趕⻤，主耶穌說

他們，是毒蛇的族類，你們既然是惡⼈，怎麼能說出好話呢？ 

你們⼼裡充滿惡，當然是說充滿惡的話，所以⼈要說好話，要⼼有好⼼。 

⼈⼼若惡，再如何出⼝也是不好的話，要叫他說好話很困難，這話決定我們的⼀⽣。 

 

因為要憑你的話、定你為義、也要憑你的話、定你有罪。(太十二 37) 

 



末⽇的審判要依我們說的話，定我們的義，也要憑我們的話，定我們有罪，所以聖經上說⾆

頭定我們的⽣死。可⾒說話很重要，靈修也是從說話開始，因此要重視說話；雅各書也說：

「⾆頭能夠勒住我們的全身」，所以⼀個⼈重視靈修就要先重視要怎麼說話。 

⾆頭要如何勒住呢？就是要先保守我們的⼼。⼼若保守的住，⾆頭⾃然就勒得住。 

 

頌讚和咒詛從一個口裏出來、我的弟兄們、這是不應當的。泉源從一個眼裏能發出甜苦兩樣

的水麼。我的弟兄們、無花果樹能生橄欖麼、葡萄樹能結無花果麼．鹹水裏 也不能發出甜

水來。」(雅三 10-12) 

 

⼀個⼈的嘴，⼜咒詛⼈、⼜讚美神，是不應該的。 

這樣的讚美是假的，因為⼀個泉源怎麼可能流出甜和苦兩種⽔呢？這是不可能的。 

泉源若是「苦」，流出來的⽔就是「苦」的；若是「甜」的，流出來的⽔就是「甜」的。 

這就是在說我們的「⼼」，「⼼」是⼀切的根源，所以「⼼」最重要。 

⼼若是好，說出來的話⾃然會是好話，這樣⾆頭就勒得住。 

 

你們中間誰是有智慧有見識的呢．他就當在智慧的溫柔上、顯出他的善行來。你們心裏若懷

著苦毒的嫉妒和分爭、就不可自誇、也不可說謊話抵擋真道。(雅三 13-14) 

 

這裡有兩種⼼地，⼀種是有智慧有⾒識，⼼地好。 

就是⼼有溫柔謙卑，能在溫柔的智慧上，顯出她的善⾏來；我們的⼼若很溫柔，說出來的話

都是好的；⼼若不溫柔說出來的話，會刺傷⼈，讓⼈聽了痛苦，這都是在於我們的⼼；所以

要重視靈修，學習讓⼼溫柔下來，⾃然說出來的話都是好話，會造就⼈，這就是⾏善。 

⼈的⼼若是隨著嫉妒、紛爭這些苦的東⻄，說出來的話，當然會傷害⼈； 

因此就不可以⽤⾃誇、說謊來抵擋真道，因為他們有驕傲的⼼，想要⾼過別⼈，⾃然就會⽤

⾃誇、說謊話來抵擋真道，這是「⼼」的問題。所以我們要保守我們的⼼。因為⼀⽣的果效

是由⼼發出。 

 

因為隨從肉體的人、體貼肉體的事，隨從聖靈的人、體貼聖靈的事。體貼肉體的就是死．體

貼聖靈的乃是生命平安。(羅八 5-6) 

 

這裡說的「⾁體」，就是指⾁體的罪⾏，也就是說：放縱⾁體情慾。 

這裡的「體貼」原⽂就是「思念」的意思，意思是說：⼈為什麼會放縱情慾去犯罪？ 

因為⼼情不好，⼈的⼼是壞的、⾏為也會是壞的，就會想到罪惡的事情； 

⽽隨從聖靈的⼈，就會想⼀些好的事情，⼈的⼼若是好，就會想⼀些好事。 

那些做壞事的⼈，結局就是「死」；思想屬靈事情的⼈，結局就是「⽣命和平安」， 



可⾒我們所想的，就決定了我們⼀⽣的果效。 

 

在挪亞的時代，神為什麼⽤⼤⽔將⼈類毀滅呢？聖經上說，那些⼈終⽇想的都是壞事、都是

罪惡的事，⼼已經完全壞了，⾏為怎麼會好呢？因為⾏為完全敗壞，無藥可救了，神就決定

⽤⼤⽔來毀滅他們。所以⼈⼼壞了，是最可怕的事情，⼈的⼼若是惡的，終⽇想的都是惡的

事，你要他做好事，他怎麼做得出來？ 

 

有⼀位弟兄，信主之後主耶穌賜福給他，因此他想請傳道替他寫⾒證，他來的時候，跟傳道

說：「傳道你不知道，我以前想的都是罪惡的事情，怎麼有可能改變？我也知道賭博不好，

知道不好卻⼀天到晚到想這些事，我因為賭博差⼀點跟我太太離婚……。」 

 

他就是賭博輸太多錢，被他⽗親打，加上邪靈作⼯精神病發，在困難當中太太來慕道、來信

主，他也因此得到平安。他覺得他以前，終⽇想的都是罪惡的事，既然⼼想的是罪惡的事，

⾏為怎麼會改變呢？那時候的他，⼼是已經壞了。感謝主，他懂得來靠主，主耶穌憐憫他、

釋放他，耶穌的寶⾎洗淨他的罪，救他脫離罪惡的挾制。他是他們家第⼀個得到聖靈的，聖

靈幫助他，讓他有能⼒勝了⾁體的軟弱，能夠完全改變，他的確得到⽣命，也得到平安。 

 

因此，我們的⼼很重要，今⽇我們信主要懂得靠主，才可以勝過⼼中的軟弱，同時也要知道

怎樣保守我們的⼼，因為⼀⽣的果效是由⼼發出。 

我們要重視，並且保守我們的⼼，勝過保守⼀切。  
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